

LE DILEMME EST ÉVIDENT: L'ÉCONOMIE SOVIÉTIQUE NE S'AMÉLIORERA PAS TANT QUE LES ATTITUDES ET LES COMPORTEMENTS N'AURONT PAS CHANGÉ. PAR CONTRE, LES ATTITUDES ET LES COMPORTEMENTS NE CHANGERONT PAS TANT QUE L'ÉCONOMIE NE SE SERA PAS AMÉLIORÉE. C'EST LÀ LE PLUS PRESSANT ÉCUEIL QUE LA RÉVOLUTION DE M. GORBATCHEV DEVRA SURMONTER.

IL SE PRODUIT PAR AILLEURS UN AUTRE CHANGEMENT FONDAMENTAL, MOINS CONNU MAIS TOUT AUSSI IMPORTANT. M. GORBATCHEV VEUT RÉFORMER LE SYSTÈME JURIDIQUE. UNE GRANDE PARTIE DES TRAVAUX A ÉTÉ DISCRÉTEMENT ENTAMÉE À HUIS CLOS. C'EST UN DOMAINES DONT ON NE PEUT SOUS-ESTIMER L'IMPORTANCE. IL MONTRÉ QUE M. GORBATCHEV VEUT INSTAURER UNE SOCIÉTÉ MOINS ARBITRAIRE, MOINS CAPRICIEUSE ET MOINS CRUELLE. IL TENTE EN RÉALITÉ D'EN FAIRE UNE SOCIÉTÉ GOUVERNÉE PAR DES LOIS, DES LOIS QUI, MÊME SI ELLES SEMBLERAIENT REPOUSSANTES POUR BEAUCOUP D'ENTRE NOUS, SONT TOUT DE MÊME DES LOIS -- AVEC DES RECOURS, DES DROITS, DES DEVOIRS ET DES RESPONSABILITÉS. S'IL ÉCHOUE, SES COMPATRIOTES N'AURONT PAS LA CERTITUDE QUE LE SYSTÈME A CHANGÉ. ET S'IL NE PROTÈGE PAS LES PROGRÈS QU'IL A ACCOMPLIS AU MOYEN DE GARANTIES JURIDIQUES, SON PROPRE POUVOIR EN SERA AFFAIBLI.

ET DE PART ET D'AUTRE, ON RÉCRIT L'HISTOIRE. TOUT COMME LE PRÉSENT EST MARQUÉ PAR LA PRÉCARITÉ ET L'AVENIR PAR L'INCERTITUDE, LE PASSÉ - AUTREFOIS GRAVÉ DANS LA PIERRE - A ÉTÉ RÉDUIT EN MIETTES. LES ANCIENNES IDOLES ONT ÉTÉ DISCRÉDITÉES. JOSEPH STALINE EST MAINTENANT PERCU COMME LA CAUSE DE L'ÉCHEC ÉCONOMIQUE SOVIÉTIQUE. LEONID BREJNEV EST MAINTENANT ACCUSÉ D'AVOIR INSTITUTIONNALISÉ LA STAGNATION. DES ÉVÉNEMENTS QU'ON N'OSAIT MENTIONNER SONT MAINTENANT DOCUMENTÉS - QU'IL S'AGISSE DES PURGES SANGLANTES DE LA PÉRIODE D'AVANT-GUERRE OU DU PACTE STALINE-HITLER POUR DÉMANTELER LA POLOGNE. ON ENCOURAGE LA CRITIQUE, ON DIT À MOSCOU QUE LE PROBLÈME LE PLUS DIFFICILE AUJOURD'HUI EST DE "PRÉDIRE LE PASSÉ".

C'EST À LA LUMIÈRE DE CETTE RÉVOLUTION À MULTIPLES FACETTES QUE NOUS DEVONS ÉVALUER LA NOUVELLE RÉALITÉ DES RELATIONS EST-OUEST. M. GORBATCHEV CROIT QUE LA PROSPÉRITÉ ET LES PROGRÈS INTERNES NE SERONT ASSURÉS QUE PAR LA PAIX AVEC LES AUTRES PAYS. IL NE S'AGIT PAS SEULEMENT DE RÉDUIRE LA PRESSION DES BESOINS MILITAIRES SUR DES RESSOURCES LIMITÉES. IL FAUT AUSSI DÉMONTRER LA STABILITÉ ET LE PRESTIGE DU PAYS À L'ÉTRANGER POUR FAVORISER LA STABILITÉ ET LE PRESTIGE À L'INTÉRIEUR. ENSUITE, IL FAUT TENTER DE TIRER PARTI DE L'ÉNERGIE ET DES RESSOURCES DU SYSTÈME ÉCONOMIQUE OCCIDENTAL POUR AIDER L'ÉCONOMIE SOVIÉTIQUE À S'EXTIRPER DE SA TORPEUR ANACHRONIQUE.